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Sesión de apertura de las jornadas Ciudad, Energías Renovables y Eficiencia 
Energética  
 
 
D. Jesús Sánchez Lambas – Director y secretario general de la fundación Ortega y 
Gasset. 
 
Abre las jornadas D. Jesús Sánchez Lambas haciendo una pregunta retórica al personal 

asistente: Qué hace un instituto de humanidades en el mundo de las Energías 

Renovables, y responde con posterioridad que Ortega y Gasset decía: Son las 

cuestiones de nuestro tiempo. Este es el eje. 

 

La metafísica, el derecho, y de las llamadas ciencias del espíritu, cuestiones en las que 

se fundamentan el desarrollo del ser humano, serían imposibles de llevar a cabo 

estudios e investigaciones en un mundo sin energía, o en un espacio donde no exista una 

armonía sobre las cuestiones energéticas.  

 

A continuación disculpa la ausencia de Dña. Esperanza Aguirre Gil de Biedma, quien 

en su doble condición, como presidenta del Gobierno Autónomo de Madrid y como 

presidenta del Instituto Universitario Antonio y Gasset, debía presidir el acto y en lugar 

de ello, da la palabra a D. Andrés Llombart Estopiñan, Director de la Cátedra 

Universitaria de Zaragoza Brial-Enática de Energías Renovables y Subdirector de 

CIRCE, quien comienza a leer una carta enviada por Dña. Esperanza Aguirre Gil de 

Biedma. 
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Sesión de apertura de las jornadas Ciudad, Energías Renovables y Eficiencia 
Energética  
 
D. Abel Caballero Álvarez – Presidente de la res Española de Ciudades por el Clima. 
 
 

D. Abel Caballero Álvarez comenzó agradeciendo de forma firme a la cátedra de 

Energías Renovables de la UZ y a la Fundación Ortega y Gasset su invitación para 

participar en las jornadas, porque en su opinión y con seguridad este es el momento y el 

lugar adecuado para realizarse unas jornadas de este contenido.  

Quiso continuar su exposición haciendo referencia a la oportunidad que se le brinda al 

poder estar en la inauguración para dar su experiencia como Alcalde de la ciudad de 

Vigo y como Presidente de la Red Española de Ciudades por el Clima, para transmitir lo 

que los ayuntamientos de España están haciendo para luchar contra el cambio climático 

y cómo lo están haciendo. La dificultad para un ayuntamiento de tamaño mediano de 

incluir en el cierre anual de presupuestos, partidas presupuestarias que busquen el 

bienestar de sus ciudadanos a sin dejar de lado la lucha contra la economía que la crisis 

está fomentando. Este tema genera una paradoja, al tener que compartir la crisis 

económica con el cambio climático.  

 

Un porcentaje muy relevante, aproximadamente el 50% de los gases de efecto 

invernadero se emiten desde las ciudades y deben resolverse desde las ciudades. 

 

Posteriormente centró su exposición en la explicación de qué es la Red Española de 

Ciudades por el Clima, y la importancia que tiene trabajar en Red y no en unidades 

independientes. Su filosofía es que cuando se trata del cambio climático, de las Energías 

Renovables y de la Eficiencia Energética, la Red, las ciudades y la política de los 

Estados, se entremezcla de tal modo, que es casi imposible de separarlos, por lo que los 

Ayuntamientos de España, toman la decisión de entrar en su responsabilidad, de 

responder conjuntamente a la demanda del medio ambiente y de cambio climático. La 

elaboración de una red viene justificada por el hecho de que aproximadamente 30 

millones de personas, constituyen la red de lucha contra el cambio climático más 



importante del mundo, lo que permite actuar conjuntamente desde el Ministerio del 

Medio Ambiente y desde los ayuntamientos en políticas comunes. 

La Red actúa bajo cuatro pilares de actuación: la movilidad como campo en el que 

mayor énfasis ponen, por el fomento de los modos de transporte no contaminantes en 

las ciudades. El segundo pilar de actuación es la energía, promoviendo acciones para el 

ahorro del consumo de energía final, para la mejora de la eficiencia y la producción de 

energía de fuentes renovables con el objetivo de reducir los gases de efecto invernadero. 

El tercer ámbito de desarrollo es la edificación, cuyo planteamiento es la búsqueda de la 

disminución de las necesidades energéticas de los edificios y la incorporación de las 

energías renovables en las edificaciones. El cuarto pilar de estudio es el urbanismo. 

Estos cuatro pilares son de gran importancia y de plazos diferentes, pero desde el punto 

de vista del ponente todos ellos muestran una gran resistencia, por parte de los 

ciudadanos de cara a los cambios que proponen. 

Ejemplo de ello es la resistencia por parte de los ciudadanos al menor uso del  

automóvil personal.  Como alcalde de Vigo, observa cómo el factor social a cada paso 

que se da en una ciudad de cara a hacer una zona más verde y con mayor preferencia a 

los transportes públicos, genera siempre una resistencia. 

Finalizó su exposición haciendo énfasis en la necesidad de acciones, para obtener el 

objetivo que desde la Red en conjunto con los Ayuntamientos y el Gobierno de España 

se han marcado de reducir las emisiones un 80% antes del año 2050. Para ello la lucha 

contra el cambio climático requiere de financiación y de algo mucho más importante, el 

compromiso político. No debe pasarse las decisiones a ámbitos inferiores, sino que 

siempre tienen que estar los líderes de gobierno embarcados en todos los ámbitos y no 

delegar en segundos.  

Como ejemplo, propuso que de cara a la concienciación de los ciudadanos para evitar 

las resistencias, la implicación de los políticos no sea sólo mediante la toma de medidas 

importantes y del apoyo desde todos los ámbitos del gobierno, sino mediante la 

realización de medidas simbólicamente relevantes, por parte de los agentes sociales y 

todos los cargos públicos de España, como podría ser, asumir en su agenda política un 

día un día a la semana sin coches oficiales y acudir a su trabajo en transporte público.  

“Esto no es demagogia política, sino que es involucración personal, puesto que los 

políticos no son distintos al resto de ciudadanos y deben dar ejemplo”, añadió. 
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Sesión de apertura de las jornadas Ciudad, Energías Renovables y Eficiencia 
Energética  
 

D. Andrés Llombart Estopiñán – Director de la Cátedra Universidad de Zaragoza- 

Brial Enática de Energías Renovables y Subdirector del CIRCE. 

  

“La Cátedra tiene como objetivo propiciar acciones conjuntas entre la Universidad y el 

mundo empresarial de formación, investigación y desarrollo en el ámbito de la 

construcción y las energías renovables. 

El esquema general de desarrollo para estas jornadas en Madrid es experiencias y saber 

hacer de los expertos con visión de futuro y experiencias y saber hacer de ciudades en 

buenas prácticas.” 
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Mesa Redonda: Reflexiones Previas 
 
D. Antonio Lucio Gil  – Moderador - Director General de la Fundación Movilidad del 
Ayuntamiento de Madrid. 
 
 

La jornada de hoy nos ayudara a enmarcar e identificar escenarios de futuro y 
para eso contamos con tres profesionales que nos van a facilitar las reflexiones 
en las siguientes sesiones 
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D. Domingo Jiménez Beltrán – Primer Director de la Agencia Europea de 
Medioambiente. 
 
D. Domingo Jiménez Beltrán inició su exposición indicando que la crisis económica y 

social ha destapado la crisis medioambiental a la que hasta ahora no se había querido 

prestar atención y cuyo mayor síntoma es el cambio climático. Gracias a ésta, nos 

hemos dado cuenta de que nuestro modelo energético es insostenible y que debemos 

buscar soluciones. 

 

Independientemente de la aparición del cambio climático, es obvio que necesitamos un 

cambio de modelo de ciudad, nuevos sistemas energéticos, nuevos modelos de 

producción y consumo, según la agencia internacional de energía (AIE). Es fundamental 

que en Copenhague se consigan acuerdos vinculantes de reducción de gases de efecto 

invernadero. No sólo por el cambio climático, sino porque el sistema energético actual 

no aguanta las subidas en materia de energía: se impone una racionalización de este 

sistema. 

Resulta necesario un cambio proactivo, no reactivo, en los sistemas energéticos y 

modelos de producción y consumo. La mitigación del cambio climático debe ser un 

resultado de las estrategias tomadas y no un objetivo. 

Aunque estamos ante una ocasión única para que esta revolución se produzca, hace falta 

liderazgo, propósito, visión, y sentido de la dirección para lograrlo. A juicio del ponente 

estamos faltos de liderazgo y denunció los líderes mundiales del norte no acudieran a la 

cumbre de la FAO, a la de Barcelona o a la de Copenhague. Necesitamos visión. 

Necesitamos escenarios para 2020, 2030 y 2050, que realmente están ya ahí.  

Es necesario que conozcamos el rumbo a seguir. Un ejemplo es el tema del coche 

eléctrico, que cree debe ser parte de una revolución energética, de un nuevo modelo de 

transporte. Lo primero que tiene que hacer el Ministerio de Industria es alumbrar el 

escenario 2030; esto es predictibilidad para los municipios, que necesitan un marco 

legal y fiscal estable.  

 



Ésta visón global es necesaria para conocer el futuro al que tenemos que sumarnos. Sólo 

el que lo alumbre llegará primero. Y España puede y debe estar ahí. Ya ha ocurrido en 

el campo de la energía eólica, donde Dinamarca y España están primeros porque 

decidieron que había que estar ahí. Otro ejemplo es el de la capital danesa: para el 2025 

cero emisiones. Esta decisión crea predictibilidad y favorecerá a las empresas danesas.  

 

Respecto de los escenarios futuros, el más importante el ‘escenario 450’ de la AIE: se 

empieza a llegar a acuerdos por la obligación de no aumentar la temperatura más de 2 

grados y no se puede superar de cifra de 450ppm de CO2

 

. Este escenario exige un 

cambio radical: bajar las emisiones en el 2030 al 50% en los países de la OCDE, el 60% 

de la energía debe tener un origen no fósil y que le eficiencia lleve el peso de la 

reducción de emisiones. Y lo más importante: el coste, estimado en 10 trillones de 

dólares americanos, se considera asumible.  

A los municipios, además de los retos marcados en el paquete 20-20-20, les toca más 

compromiso: el 70 % del presupuesto asumido para el cambio (evaluado en 10 trillones 

de dólares), corresponde al transporte y la edificación. La organización de las ciudades 

conlleva el 80 % del consumo energético. Este gran desafío es también una oportunidad 

grande para los municipios: apostar por ciudades compactas, diversas y 

multifuncionales; recuperar la ciudad para los ciudadanos. 
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D. Joaquín Nieto Sainz – Presidente de Honor de Sustainlabour. 
 
D. Joaquín Nieto Sainz inició su intervención indicando que reducir en un 80% las 

emisiones supone que nuestra huella de CO2 

 

pase de 10 toneladas por habitante y año a 

1 tonelada, lo que conlleva un cambio revolucionario y transformaciones necesarias 

para llevarlo acabo. Todo dentro de un contexto de crisis económica y climática. 

Esto implica hablar de ciudades, energías renovables y eficiencia energética como 

conjunto. 

Normalmente se piensa en ineficiencias en los procesos industriales o en el sistema 

eléctrico. Pero las dos ineficiencias más importantes están en la edificación y en el 

transporte. No se podrán  abordar políticas eficientes sin un cambio profundo en ambos 

campos. Y hablar de edificación y transporte es hablar de ciudades. 

 

Los edificios son sumideros de energía, y la consumen derrochando. Esto no es 

compatible con el objetivo de la tonelada de CO2

El modelo de ciudades que consumen y no producen y nada debe acabarse. Para ello es 

necesario un nuevo urbanismo. Hasta ahora ha estado marcado por el criterio de los 

promotores inmobiliarios. Esta ordenación del territorio ha generado unas necesidades 

de suministro de energía que nos han llevado a la ineficiencia.  

 por persona y año. 

 

Actualmente las ciudades son fuentes de contaminación, pero otro modelo es posible. 

Por ejemplo, las ciudades están pensadas desde el punto de vista de la movilidad basada 

en vehículos motorizados. El coche ocupa el 70 % de la ciudad; podría pasar al 30% si 

se adoptaran las medidas adecuadas un mejor diseño de la ordenación urbana.  

 

¿Y por qué los edificios no son autosuficientes energéticamente y se construyen así 

desde este mismo momento? El parlamento europeo ha planteado para 2019 que todos 

los edificios de nueva construcción sean 100% sostenibles energéticamente y emisiones 

0. ¿Por qué esperar hasta ese año? ¿Por qué no ser los primeros en este cambio?  



 

El parque actual de edificios debería ser rehabilitado al 100% en pocos años. Se crearían 

500.000 empleos, se ahorrarían emisiones de CO2. Tendría un coste aproximado de 

8000 millones, lo mismo que el planE. Y se recuperaría rápido debido a los ahorros en 

prestaciones por desempleo, ingresos en la seguridad social e IVA. Ser los primeros en 

lanzarse al mercado de la rehabilitación de edificios te da el know-how para poder ser 

líder de mercado. 

 

Respecto al transporte es necesario un cambio revolucionario en los sistemas de 

movilidad. Implica la electrificación de todo el transporte. Esto implica coche eléctrico, 

pero también pasar de un 3% de transporte de mercancías en ferrocarril a un 90%.  

 

Con la incorporación de las EERR: las ciudades y los edificios pasan de ser sumideros a 

ser productores (generación distribuida) y el transporte se convierte en un medio de 

almacenaje de esta energía favoreciendo el equilibrio del sistema energético. 

 

Para todo esto se necesitan instrumentos: compromisos de emisiones 0 en 2030 de 

determinados municipios, la ley de economía sostenible, leyes que nos orienten hacia un 

cambio de modelo, hacia la reforma de sectores (como edificación) hacia un modelo 

sostenible.  
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Mesa Redonda: Reflexiones Previas 
 
D. Fernando Prats Palazuelo – Arquitecto y asesor del Centro de Estudios e 
Información Medio Ambiental (CCEIMA) de la Fundación de la Universidad 
Complutense de Madrid. 
 

D. Fernando Prats Palazuelo centró su conferencia en la hipótesis de seis ideas para 

cambiar las ciudades: 

 

1. Afrontamos una crisis global – económica, ambiental y de modelo de desarrollo. 

Se están alterando ciclos vitales en la biosfera, (se habla de hasta 9 de ellos), y el 

cambio climático, si bien es el más importante, solo es uno de ellos. Se advierte 

pues un desbordamiento de la capacidad de la biosfera. 

2. Es necesario desarrollar nuevos paradigmas aceptando que existen límites. Hay 

que respetarlos para evitar un proceso de destrucción gradual. Vivir bien es 

posible dentro de unos límites, mediante un pacto global que implique a todos 

los países y una reducción del impacto ambiental.  

Se está escalando hacia la insostenibilidad por lo que urge un cambio de rumbo 

en 10 años y en 50 un cambio de modelo. 

3. Nuevos principios:  

- Visión integrada. 

- Coherencia. 

- Gobernanza para el cambio: todo es posible si hay liderazgo, pacto y 

compromiso por el cambio 

4. Ciudades y ciudadanía: son el lugar desde el que afrontar el cambio. Hay que 

hablar en términos de huella ecológica, la huella ecológica de España es de 6,4 

Hag/cap y tenemos 2,6 Hag/cap. 

a. No solo no son viables los estilos actuales sino que los planes que se 

están poniendo en marcha tampoco lo son. 

b. Es necesario reducir las emisiones del 70-80% en 2050. 



5. Hay planes de acción que hacen posible el desarrollo sostenible. Lo demuestra 

por ejemplo el caso del trabajo que se está desarrollando en esta dirección en 

Palma de Mallorca. 

6. Sabemos lo suficiente, pero nos falta el coraje para darnos cuenta y poner en 

práctica lo que ya sabemos. 
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Mesa Redonda: La experiencia y los proyectos de Calviá, Rivas Vaciamadrid y 
Zaragoza. 
 
D. Ramón Tejedor Sanz – Moderador – Director General, Corporación Aragonesa de 
Radio y Televisión. 
 
“Es el momento de hacer mesas como esta donde se presenta el trabajo practico de 

personas, sus experiencias y hacia donde debemos enfocar nuestros esfuerzos.” 
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Dña Margarita Nájera Aranzábal – Gerente del Consorcio Playa de Palma y ex – 
Alcaldesa de Calviá. 
 
Dña. Margarita Nájera Aranzábal, inicia su ponencia, introduciendo la necesidad de un 

cambio en la cultura y en la lógica urbanística, en un país, que es «alérgico al cambio». 

A continuación, desde su cargo de Gerente del Consorcio Playa de Palma, inicia la 

explicación de qué objetivos tienen y qué acciones están tomando para realizar su 

cambio. 

Los ministros de Baleares, tras realizar una toma de conciencia de la madurez y del 

declive empresarial, que están sufriendo los destinos turísticos del litoral balear, 

deciden, poner en marcha un proceso de revalorización, que permita analizar la 

problemática y las soluciones a tomar. Para ello, toman como “laboratorio” la  Playa de 

Palma. 

Tras un periodo de gran creación de riqueza, la productividad de la Playa de Palma está 

disminuyendo guiando a empresas a su cierre, aun contando con unas grandes 

cualidades para fomentar el turismo, como sus buenas condiciones meteorológicas. 

Causa de ello es la tendencia descendente del gasto medio por turista, y la competencia 

cada vez mayor en relación al precio con otros países como el norte de África. 

Adicionalmente, el modelo anterior ha dado lugar a un urbanismo poco sostenible, más  

remarcado por la presencia de ecosistemas colindantes ricos. 

Por ello se han planteado como reto la generación de un destino turístico próspero, 

sostenible, innovador y referente en buenas acciones medioambientales en el ámbito de 

los destinos turísticos internacionales, de cara al año 2020. 

Se plantean siete ejes de actuación para afrontar el reto: 

1. Urbanismo: Revaloración integral del sistema territorial y urbano, con la 

renovación de edificios “feos” surgidos de la especulación. Para ello deben 

renovarse los edificios actuales, de forma integral y aprovechar la ocasión para 

disminuir las emisiones en un 50%. 

2. Reinventar el negocio turístico: Debe reducirse a la mitad el número de plazas 

hoteleras, donde actualmente la media de Palma es de 2 estrellas mientras en la 



competencia está en 4 estrellas. Hay que pasar del modelo tipo Carabanchel a un 

modelo más atractivo. “Hay que pasar del modelo turístico tipo cárcel de 

Carabanchel, donde la filosofía era tener muchas celdas, a un modelo más 

atractivo con la mitad de plazas turísticas, pero con una calidad mucho 

mayor” 

3. Cohesión social: Debe mejorarse las condiciones de vida de residentes y 

trabajadores y comprometer a la ciudadanía en el cambio de cultura.  

4. Emisiones cero. Para ello se va a desarrollar un plan con el apoyo de expertos 

científicos y tecnológicos, que cuenta con reducir consumos. 

5. Adaptación al cambio climático: Debe conservarse la biodiversidad y preveer 

cómo actuará la naturaleza y tratar de mitigar el efecto negativo. 

6. Incorporación de las Tecnologías de la Información a la gestión del proyecto. 

7. Pacto institucional. 

Para elaborar esta serie de medidas, ha sido necesaria la unidad por parte de los agentes 

políticos y sociales que tienen competencias en el ámbito de los mares, como son: el 

Gobierno Central, el Gobierno Autonómico, el Ayuntamiento de Palma, el 

Ayuntamiento de Llucmayor y el Consell de la Diputación. 

Estos proyectos para que sean perdurables a largo plazo y puedan desarrollarse en su 

totalidad, precisan de unidad, consenso y aprobación de todos los agentes políticos y 

sociales. 
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Zaragoza. 
 
D. Francisco Romero Herrero – Director de la Agencia de la Energía del 
Ayuntamiento de Rivas Vaciamadrid. 
 
D. Francisco Romero Herrero, inicia su ponencia, introduciendo a la ciudad de Rivas 

Vaciamadrid, a 15 km. de la Puerta del Sol, como una ciudad tradicionalmente 

preocupada por el medioambiente, donde cuentan con la opinión de que la ciudad es el 

principal problema y solución en el desafío del cambio climático, cuyos ejes en la 

política medioambiental han sido incorporar en sus ordenanzas municipales la 

incorporación de la energía solar en los edificios, antes del actual código técnico de la 

edificación y descontaminar los vertederos. Pero aun no habían asumido su huella 

ecológica. Por ello crearon un nuevo proyecto. 

El proyecto “Rivasecópolis” busca avanzar de manera organizada, contando con el 

apoyo político de la ciudad, movilizando a toda la sociedad: ciudadanía y empresas.  

Para ello han encontrado necesario aunar tres visiones de la sostenibilidad: la ciencia, 

como elemento vigilante del cambio climático y guía, la tecnología, como elemento de 

comunicación entre administración y empresa, y la ciudadanía, quienes no mediante la 

sobre información, sino mediante conocimientos, métodos y herramientas, deben ser 

capaces de realizar el cambio y movilizarse. 

Mediante la actuación en tres ejes: la creación de un centro científico empresarial, en 

lugar del previamente planteado polígono industrial, dedicado al agua y la energía, la 

generación de la Agencia Local de la Energía, como servicio de información al 

ciudadano y la información y participación ciudadana a través de la Semana de la 

Sostenibilidad, se han planteado un reto: las emisiones cero en 2030, mediante un hito 

anterior como debe ser la reducción del 50% de emisiones del CO2

Para ello han trazado cinco estrategias: 

 en 2020. 

1. Adaptación de edificios mediante la incorporación de más energías renovables. 

2. Mitigación del efecto del tráfico de vehículos privados: hacia una movilidad 

sostenible, mediante más transporte público y el uso de vehículos no 

contaminantes. 

3. Compensación: a través de parques de reciclado 



4. Cooperación: con otros ayuntamientos para la mejora de la información y 

búsqueda de nuevas acciones. 

5. Información a la ciudadanía. 

Para ello, están promocionando la creación de un clúster de empresas que utilicen Rivas 

Vaciamadrid como laboratorio para desarrollar tecnología que ayuden a ciudades 

medias a alcanzar un funcionamiento sostenible.  

“Si un ayuntamiento hace políticas medioambientales, pero no lidera planes en unión 

con empresas y ciudadanía, aunque las políticas sean buenas, la ciudad no tiene por 

qué cambiar. Hay que movilizar a toda la sociedad” 

Cooperación con otros ayuntamientos para mejorar la información a la ciudadanía, 

elaborar un periódico de sostenibilidad de reparto gratuito, ayudar al ciudadano en la 

gestión administrativa, licencias, IBI, eliminar barreras de financiación mediante 

convenios…gracias a ello 500 familias ya se han interesado por estas medidas. 
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D. Mario Gaviria Labarta – Sociólogo, urbanista, premio nacional de medioambiente 
2005. 
 
Tras expresar los beneficios de España como país con gran proyección y remarcar la 

necesidad de realizar un país sostenible, que tenderá a una población de 60 millones de 

personas, D. Mario Gaviria Labarta, comenzó su exposición en torno a la ciudad de 

Zaragoza, como modelo sostenible. 

A falta de rankings de ciudades sostenibles, Zaragoza se encuentra dentro de las 10 

mejores del mundo dentro de su población, en lo que respecta a la sostenibilidad. Si 

hasta el momento se ha sabido realizar unas medidas que promuevan este hecho, se 

debe hacer cara a un nuevo desafío, que es ser más sostenibles. A su vez, la baja 

densidad de población de Aragón, con una superficie tan grande como Holanda, 

propician una baja huella ecológica, pero en 30 o 40 años, Aragón y a su vez España, 

deben convertirse en totalmente sostenibles. 

Un país que importa el 80% de su energía, que tiene reservas de petróleo y de gas 

inferiores a un año, no puede tener ciudades sostenibles, y es un hecho que debe 

cambiar, gracias a proyectos como los nombrados en las dos conferencias anteriores 

(Calviá, y Rivas Vaciamadrid). 

Tanto Aragón como Zaragoza están sobredotadas de infraestructuras, terreno, agua, gas, 

equipamientos, parques, museos, centros cívicos, viviendas, etc. para un millón de 

habitantes. Esto se debe a que hay facilidad para realizar infraestructuras, pero hay 

carencia de ideólogos que generen movimientos que palien problemáticas sociales e 

impulsen las energías renovables. También hay falta de población y formación. Como 

ventaja se tiene un buen transporte público y lo será mejor, quedando entre el segundo o 

tercero de España. El Valle del Ebro ha tenido la suerte de no tener ni gas, ni petróleo y 

de que se parara el desarrollo nuclear. Por lo tanto, se ha conseguido un desarrollo de las 

energías renovables que ha situado a España en los primeros lugares del mundo. 

Finalizó su exposición dejando una propuesta: Zaragoza puede convertirse en una 

ciudad de 0 emisiones en 10 años, si se crea una sociedad municipal de energías 

renovables que gestionen las 18.000 Ha que se posee. 



“Hay carencia de ideólogos que generen movimientos que palien problemáticas 

sociales e impulsen las energías renovables. También hay falta de población y 

formación. Hay que invertir más en neuronas y en energías renovables”. 
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D. Emanuele Burgin comenzó presentando la asociación que preside: el Consejo 

Italiano Agenda Local 21.  Es una red de trabajo que recoge más de 400 autoridades 

locales de Italia: Municipios, Provincias, Regiones, todos ellos comprometidos con 

mantener la sostenibilidad y proyectos a través de procesos de la Agenda 21. 

La primera de ellas fue: “¿Está usted preocupado con el cambio climático?” y más del 

90% de la población respondió afirmativamente. La segunda pregunta fue entonces: 

“¿Cree usted que su Gobierno debería actuar contra el cambio climático?” y como era 

de esperar la mayor parte de la población respondió de nuevo afirmativamente. “¿Es el 

uso de combustibles fósiles responsable de las emisiones de Gases de Efecto 

Invernadero?”, y de nuevo las respuestas de la mayor parte de la población fueron 

afirmativas. Finalmente, la última pregunta fue: “¿Debería incrementarse el precio de 

los combustibles fósiles para limitar su uso?”. El 53% de la población respondió con un 

rotundo “no”. 

Recientemente la Universidad de Bolonia ha llevado a cabo un taller interesante en el 

que una muestra de 100 personas, seleccionadas de acuerdo con criterios científicos 

para representar a toda la población de Bolonia tuvieron que responder a varias 

preguntas. 

Es muy interesante observar cómo la sociedad asume la problemática del cambio 

climático: saben que el problema es muy importante, pero trasladan la responsabilidad 

de tomar medidas y actuar a otros. 

Hay anacronismos muy conocidos para representar esta situación:  

“NIMBY = Not In My Back Yard” (no en mi patio trasero, como referencia a no cerca 

de mí), “NIABY = Not in Anyone’s Back yard”(No en ningún patio trasero, en ningún 

lugar),  

“BANANA = Build Absolutely Nothing Anywhere Near Anything, (No construir 

absolutamente nada cerca de nada, como referencia a la población que exige 



participación pero por lo general están desinformados y se oponen a casi cualquier cosa 

que suene a progreso),  

“NAMBI = Not Against My Business or Industry” (hay que actuar pero nunca contra mi 

negocio). 

Pero probablemente el más peligroso es el “ NIMO = Not In My Office” (No en mi 

oficina), que describe la reacción que muchos encargados de tomar decisiones tienen: 

están de acuerdo, pero intentar evitar la responsabilidad de implementar acciones de las 

que tanto les gusta hablar en las reuniones. 

El hecho es que ningún proyecto jamás se logrará sin un consenso social. Algunas 

situaciones son más fáciles de entender: cuando hay basura en las calles, y la solución 

que se propone es abrir un nuevo vertedero o planta de incineración, es normal que los 

ciudadanos reaccionen en contra de ella. Simplemente, no quieren una planta al lado de 

su casa. Eso es razonable. 

Sin embargo, otras situaciones son exactamente lo contrario de lo que consideramos 

respetuoso del medio ambiente. Un ejemplo típico está representado por los parques 

eólicos de gran tamaño que se han realizado (no sólo) en toda Europa en los últimos 

años. Todo el mundo reconoce que necesitamos fuentes de energía renovables, y entre 

ellas, actualmente la más madura, la opción más rentable en términos de energía 

producida por una sola planta, sin duda es la Energía Eólica. Sin embargo, cuando un 

proyecto se propone para una nueva planta, un montón de preocupaciones surgen por 

parte de la población: paisaje y preservación de los bosques, ruido, migración de aves, 

zonas históricas y carreteras, estabilidad de tierra, carreteras insuficientes para acceder a 

las áreas de construcción, etc. 

Todos estos aspectos hacen que sea la población y los comités de concluir lo siguiente: 

vamos a evitar su construcción. Las administraciones públicas, tienen entonces una gran 

responsabilidad, la primera es hacer frente a todas estas inquietudes, dar respuestas 

todas ellas, y - al final - tomar una decisión, evitando el clásico atajo de no hacer nada y 

mantener las cosas tal y como son. 

En Bolonia recientemente hemos tenido una situación como ésta. Tuvimos que dar 

(evitando la extracción de minerales), la aprobación de un proyecto de parque eólico 

presentado a nuestra Administración, que se encuentra en nuestra montañas. Dieciséis 

aerogeneradores, no es realmente un gran parque eólico, pero sin embargo el más 

grande del norte de Italia. Hubo que enfrentarse a los ciudadanos y sus comités, 

escuchamos cada observación, pero al final se tenía que tomar una decisión. El día que 



el Gobierno de la Provincia fue convocado para decidir había vacas en el centro de 

Bolonia, llevadas allí por los agricultores para protestar contra el proyecto. Esta protesta 

es no es habitual, por lo que causó un gran impacto.  

El 23 de abril de 2009 se puso en marcha la planta, teniendo entonces la gran evidencia, 

de que la mayor parte de los ciudadanos que vivían en el área, apoyaban y compartía 

nuestra decisión. El largo camino de confrontaciones que hemos soportado, junto con el 

hecho de que al final hemos aceptado nuestra responsabilidad de tomar decisiones, han 

dado a los ciudadanos todas las condiciones para elaborar y consolidar su opinión. 

El hecho es que, en principio, todos estábamos de acuerdo: necesitamos las energías 

renovables, existe un gran potencial para ellas, la aplicación de nuevas plantas 

fomentará y apoyará el desarrollo de tecnología y los precios se reducirán con el tiempo. 

Pero, el consenso social es obligatorio y para lograrlo, el papel de las autoridades 

locales es crucial. Eso no significa que todos los proyectos, sean lo que sean, se tiene 

que realizar. Esto significa que hay iniciativas empresariales que utilizan los bienes 

comunes (viento y paisaje, en este caso) y las personas, así como sus administradores, 

tienen que construir un camino de evaluación compartido. Al final, todo el mundo 

tomará su propia responsabilidad, pero todos tienen que estar embarcados para poder 

tener la oportunidad de realizar su contribución para tomar la decisión final. 

Un ejemplo de lo que las autoridades locales pueden hacer es el Protocolo de 

Microkyoto, firmado en 2006 por 25 municipios y por la Provincia de Bolonia. En este 

marco, los Municipios se han comprometido a presentar cada año la lista de las acciones 

previstas y cuantificadas para reducir las emisiones de CO2. Al cierre del ejercicio los 

resultados obtenidos se publican. Originalmente se trataba de un proyecto destinado a 

municipios para controlar y reducir su impacto directo. Ahora, se ha convertido 

progresivamente en un proyecto de Territorio, involucrando cada vez más a otros 

“jugadores del sistema de Provincias”. 

Como conclusión, 

 

Las autoridades locales tienen un papel de suma importancia en la 

puesta en marcha de los compromisos de la UE. La Agencia 21 de la asociación ha 

trabajado los últimos 10 años para poner en práctica objetivos de sostenibilidad, las 

razones de nuestro esfuerzo siguen estando presentes y más fuertes que nunca. 
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D. Thomas Hoppe habló de Eficiencia energética y energías renovables en edificaciones 

ya construidas y la experiencia en los países bajos.  En los Países Bajos, cerca del 20% 

de las emisiones de gases de efecto invernadero son debidas al consumo de energía en 

viviendas. Debido a la baja eficiencia energética de la mayor parte de viviendas 

existentes, se presentan grandes oportunidades de mejora traducidas en una reducción 

de emisiones de CO2

Para afrontar una reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, los Países 

Bajos han adoptado una estrategia política que afecta a todos los sectores económicos, 

incluido el inmobiliario, para el cual marca como objetivo reducir las emisiones de CO

 en el sector. Aunque la innovación tecnológica y conceptos 

integrales como la renovación pasiva hacen pensar que ahorros de energía del 90% son 

teóricamente posibles, existen pocas evidencias de que en la práctica esto pueda 

aplicarse a gran escala. Sin embargo, la aplicación de estas técnicas innovadoras es de 

especial importancia para gobiernos con políticas de lucha contra el cambio climático y  

una transición a una sociedad de bajas emisiones como objetivo. 

2 

en un 30% en todo el sector, con un 46-50 % de reducción en particular para el sector 

del alquiler en el año 2020. Además de las medidas políticas para estimular el ahorro de 

energía en las casas, fueron implementadas otras medidas que estimulan el uso de 

innovadores sistemas de energía y eficiencia energética en viviendas residenciales. 

Muchas fueron financiadas por el gobierno y aplicadas a viviendas, no tanto en 

proyectos de rehabilitación de viviendas ya existentes, como en proyectos de nueva 

construcción. Además, aunque muchas técnicas prometedoras eran aplicables sólo unas 

pocas se implantaron. Las razones para esta baja tasa de implantación son sólo de 

pequeño alcance técnico. Por otra parte, poco se sabe mucho acerca de los factores que 

influencia en la aplicación de técnicas energéticas innovadoras en proyectos de 

rehabilitación que cuentan con un gran número de casas antiguas. 

En estos proyectos de rehabilitación de viviendas, las promotoras de viviendas son los 

actores principales, ya que son propietarios de las viviendas y son los que tienen los 



activos financieros para invertir. Las promotoras, son empresas privadas que alquilan 

casas y apartamentos a los inquilinos. Aunque las promotoras fundamentalmente llevan 

a cabo la tarea de proporcionar suficientes espacios de protección oficial para las 

familias con bajos ingresos, su papel ha cambiado dramáticamente a medida que se han 

vuelto más empresariales en los últimos 15 años. Esto se debió a una reforma política en 

1995 cuando el Ministerio de Vivienda convirtió a promotoras que eran de carácter 

semipúblico en empresas que operan en el sector privado, con independencia financiera 

y autonomía de decisión. Teóricamente hablando, tanto la promotora como sus 

inquilinos, deberían beneficiarse de la aplicación de sistemas energéticos innovadores.  

Los beneficios para las promotoras por la utilización de un sistema 

medioambientalmente amistoso, son los de la revalorización como imagen empresarial, 

y el aumento del valor neto de las residencias de las que son propietarios. Los 

beneficios para los inquilinos, se basan fundamentalmente en la disminución de la 

factura anual energética. Aunque esta situación debería teóricamente resultar atractiva,  

hay muchas barreras prácticas que previenen la implantación a gran escala de sistemas 

energéticos innovadores. 

En el estudio en que se esta presentación, las principales líneas de investigación, se 

referían a los factores y en la medida en que éstos influyen en la aplicación de sistemas 

de energía innovadores en las residencias en las que se están llevando a cabo 

rehabilitaciones. Para responder a esta cuestión se utiliza un marco analítico que incluye 

seis variables independientes: instrumentos políticos, promotoras, los gobiernos locales, 

la cohesión entre los agentes, la colaboración entre agentes y los factores contextuales. 

El marco de trabajo, integra puntos de vista teóricos provenientes de la implementación  

de estudios políticos, la difusión de estudios de innovadores, las teorías de redes 

sociales y los estudios de organización. El marco analítico fue evaluado mediante la 

realización de un análisis comparativo de cruce entre once edificios residenciales donde 

los proyectos de rehabilitación de vecindarios se llevaron a cabo. El análisis abarcó dos 

etapas. En la primera etapa fue tratado cada sitio como un caso de estudio autónomo. 

Una exhaustiva recopilación de datos se llevó a cabo, que incluyó 70 entrevistas semi-

estructuradas. Además, los datos cualitativos y cuantitativos fueron recogidos. En la 

segunda etapa los estudios fueron analizados y comparados usando dos métodos 

cualitativos y cuantitativos de análisis comparativos. 

El grado medio de ahorro energético en las once residencias que se estudiaron, fue 

ligeramente inferior al 40%, y los resultados variaron entre 26,5% y 69,8%. Por lo tanto, 



se puede afirmar que el potencial de las técnicas de reducción, que era del 90% está 

lejos de ser alcanzado. Por otra parte, el establecimiento de las metas en los proyectos, 

no se correlacionaron con el resultado real del proyecto. Los objetivos se situaron por 

encima del nivel de ahorro de energía que finalmente se lograron en los proyectos. 

El resultado principal del análisis mantiene que la aplicación de sistemas energéticos 

innovadores en residencias, principalmente surgen gracias a la iniciativa local y no 

debido a políticas nacionales, regionales o municipales. Por otra parte, la aplicación de 

sistemas de innovación energética sólo se instaló en tres de los once proyectos, y debido 

a un abanico de razones, se redujeron durante la elaboración del proyecto.  

Los resultados son útiles para los responsables gubernamentales nacionales, regionales 

y locales encargados de elaborar nuevas políticas, pues claramente demuestran que las 

ambiciosas metas de las políticas energéticas deben ser moderadas. El estudio es 

relevante para los cuerpos de conocimientos que se encargan de la difusión de 

innovaciones "verdes" sostenibles, de la aplicación de políticas ambientales, políticas 

climáticas, transiciones energéticas, y agentes sociales. En 2010 las ideas que se derivan 

del estudio han sido utilizadas por las organizaciones profesionales holandesas, sobre 

todo por el instituto de investigación TNO holandés, que actualmente controla más de 

30 proyectos de eficiencia energética en las zonas residenciales. 

Sorprendentemente, los sitios en los que los sistemas han sido instalados, se encuentran 

todos en municipios en pequeño tamaño, en los que las autoridades locales llevaron a 

cabo poco pequeñas políticas climáticas. Por otra parte, la obtención  de los objetivos, 

como la implantación a gran escala de sistemas energéticos innovadores, en municipios 

con alta densidad de población ha demostrado ser difícilmente alcanzable. Este 

resultado está en consonancia con estudios previos en el campo. 
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Como Subdirectora del Instituto Universitario de Investigación Ortega y Gasset Dña. 

Josefa García Grande, vuelve a convocar a los asistentes a la asistencia de las jornadas, 

para el próximo año, felicitando a Brial, por la unión de el mundo de la empresa y el de 

la universidad, son dos mundos que tendrían que estar completamente unidos e 

intercambiar ideas, contribuciones, trabajos y aportaciones pero sin embargo, son dos 

mundos muchas veces completamente separados. Finaliza su exposición opinando que 

si hubiera muchas empresas como Brial, la universidad tendría problemas muy 

diferentes a los actuales. 
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Dña. Cristina Narbona Ruiz - Embajadora Jefe de la Delegación Permanente de 

España ante la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) 

Dña. Cristina Narbona Ruiz, agradeció la realización de las jornadas debido a que, 

ayudan a la reflexión, a tomar conciencia del momento tan interesante y tan desafiante 

como el que vivimos. 

La ponente tiene en estos momentos la oportunidad de seguir muy de cerca el debate de 

los grandes desafíos de la globalización y de cómo la crisis económica está empujando 

en una dirección que quizás hace sólo algunos años todavía se mantenía en un ámbito 

marginal. La idea de la sostenibilidad como un vector de fuerza de los necesarios 

cambios en la economía a nivel internacional se ha ido abriendo paso de una forma 

espectacular. 

En la OCDE se desarrollan más de 270 grupos de trabajo que analizan tanto la 

economía, como aspectos ambientales, con veinte grupos dedicados a temas medio-

ambientales, la educación o la innovación tecnológica. 

Es importante aproximarse a la complejidad de la realidad que actualmente toca vivir 

desde un enfoque pluridisciplinar, intentando superar el enfoque economicista clásico. 

Se presenta todo un paradigma económico que está mostrando sus debilidades: el 

progreso económico medido por el producto interior bruto, con un crecimiento 

económico muchas veces a cualquier coste, tanto ambiental como social, dando grandes 

beneficios a una minoría de la población del planeta, acrecentando las desigualdades y 

la pobreza. Este modelo económico, está poniendo de manifiesto que se ha basado en 

fundamentos que hay que revisar.  

La OCDE está impulsando como lema para el futuro, la necesidad de avanzar hacia una 

economía más fuerte, más limpia y más justa. Teniendo en sus puntos fuertes la 

sostenibilidad ambiental y la ausencia de prácticas corruptas. Debe promoverse la 

limpieza en el sentido institucional y la buena gobernanza como nuevas líneas de 

avance de la economía. 



Incidiendo en la importancia que debe tener la economía, al hablar de sostenibilidad, se 

debe hablar de la interfaz entre economía y ecología, que debe de ser cada vez más 

potente. La economía no puede seguir desarrollándose como si no hubiera ningún 

condicionante derivado de nuestra pertenencia a un sistema vivo y a los ecosistemas en 

los que nos integramos.  

A su vez y como un segundo paso hacia la globalización, tras la sufrida por la 

economía, debe realizarse una globalización de la política para generar la capacidad de 

incidir de una forma ordenada en los grandes desafíos.  

Ejemplo de ello, es el mostrado en cuestiones como el cambio climático, donde la 

OCDE, viene desarrollando desde hace más de 10 años, un trabajo específico como 

secretariado del protocolo de Kyoto. La OCDE, incluso antes del informe Stern, en el 

año 2007, ya había hecho publicaciones cuyo contenido esencial era afirmar que el coste 

de actuar para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, es mucho menor 

que el coste de no actuar. 

Ante estos problemas, hacen falta políticas globales, una verdadera gobernanza 

internacional. En el ámbito de ese proceso, la OCDE está asumiendo algunas tareas 

encomendadas por el G20. Por ejemplo, se está trabajando en los costes de oportunidad 

de vincular los mercados de derechos de emisión a escala global, para gestionar mejor la 

reducción progresiva y cuanto más rápida mejor, de las emisiones de gases de efecto 

invernadero. 

La Agencia Internacional de la Energía, que depende de la OCDE, ha publicado 

últimamente su informe anual, donde se tratan algunas cuestiones como la posibilidad 

de llevar en un periodo que comprende hasta el año 2030, una revolución energética a 

escala mundial, será viable si hay unas pautas de comportamiento por parte de los 

países, como una estabilidad regulatoria que dé un horizonte de rentabilidad a las 

empresas que están en estos momentos invirtiendo en energías renovables o en I+D 

enfocado a las energías renovables. La eficiencia energética será la que nos permitirá un 

porcentaje mayor de cumplimiento de nuestros compromisos de futuro, porque hay 

todavía mucho margen a escala internacional para aumentar la eficiencia en el consumo 

de la energía. 

Tanto la OCDE, como la Agencia Internacional de la Energía, han planteado en los 

debates del G20, la necesidad de eliminar gradualmente todas las subvenciones al uso 

de combustibles fósiles, como única herramienta para reducir antes del año 2030 en un 

10% las emisiones de gases de efecto invernadero. A ello hay que añadir la mayor 



implantación que deben sufrir las energías renovables, donde la OCDE está siguiendo 

muy de cerca la experiencia española, poniendo como ejemplo el caso en España, donde  

se ha conseguido, desde el punto de vista de infraestructura técnica, poder integrar en la 

red que distribuye la electricidad, hasta el 53% de energías renovables, para la 

obtención de electricidad. En esto somos un país pionero, afirma, tenemos empresas 

muy competitivas en el ámbito internacional, con investigadores muy valiosos, y todo 

esto está siendo reconocido en la comunidad internacional. 

Se pone de manifiesto que no se trata sólo de cambiar el modelo energético, sino que 

además hay que avanzar en una incorporación del valor de la biodiversidad en las 

decisiones económicas. El factor diferencial es que la lucha contra el cambio climático, 

actualmente pone un precio a las emisiones asociadas a los gases de efecto invernadero.  

No se trata sólo de cambiar las tecnologías, sino también cambiar nuestra forma de 

entender la relación entre la economía y la ecología.  

Finalizó su exposición afirmando que, todos los ciudadanos del mundo, los de hoy y los 

de mañana, deberían poder tener el acceso imprescindible a los recursos naturales para 

poder progresar. Esta visión todavía no está muy extendida, pero en estos momentos, 

cara a la salida de la crisis, hay una coincidencia por parte de numerosos gobiernos para 

promover cambios en las tecnologías y la gestión de los recursos naturales.  
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D. Alfredo Boné Pueyo, Consejero de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, trató 
en su intervención de los ámbitos del conocimiento, la innovación y la cooperación 
serán las herramientas que han de servir para resolver uno de los retos más apasionantes 
y más preocupantes a los que se enfrenta la especie humana: las consecuencias del 
cambio climático y las consecuencias económicas del momento energético actual. 
El cambio climático supone una amenaza global, lo que supone un gran reto para la 
especie humana, que a lo largo de este siglo se resolverá, en un sentido u otro. 
 
En Aragón, se ha aprobado una estrategia de lucha contra el cambio climático y las 
energías limpias, con un amplio proceso de participación. Se trata de poner en marcha 
los mecanismos de adaptación posibles, ya que es mejor intentar adaptarse ahora y 
resolver los problemas determinados por el cambio climático que esperar a resolverlos 
cuando éstos se manifiesten en su máxima y más cruda expresión.  
 
Desde la consejería de Medio Ambiente de Aragón, se está trabajando en una serie de 
proyectos que enmarcan muy bien con el ámbito presentado en las jordanas.  
 
El primero de ellos, en sus fases iniciales, surge a raíz del desarrollo de la Ley del 
Desarrollo Sostenible, con trece experiencias piloto, en trece comarcas, que va a 
suponer un coste de 41 millones de Euros, durante los próximos tres años. Una tercera 
parte de este presupuesto irá al programa horizontal de energías limpias y renovables. 
Se espera que con este pequeño gesto, se empiece a recorrer un camino que nos lleve a 
tener resultados mucho más positivos.  
 
El segundo proyecto, está relacionado con el agua, afrontando el problema de la 
depuración de las aguas residuales y la calidad del agua de los ríos.  Aunque la 
normativa europea indica que en 2015, todas las aguas residuales de Europa deben ser 
depuradas, en muchos territorios no se había iniciado ninguna actividad para cumplir 
esta directiva. Aragón se embarcó en un proceso complejo,  mediante el sistema de 
financiación de concesión de obra pública, por la cual, las empresas construyen las 
depuradoras, hacen la inversión, se les concede su gestión durante veinte años, periodo 
en el cual recuperan la inversión. 
 
Con este sistema se ha puesto en marcha un plan que junto a la depuración integral del 
Pirineo, va a movilizar en veinte años unos recursos económicos en torno a los 1.400 
millones de Euros, generando un número importante de puestos de trabajo. De este 
modo puede observarse cómo la resolución de inquietudes ecológicas, estos proyectos 
movilizan importantes recursos económicos y generan un número importante de puestos 
de trabajo, de este modo pueden promover iniciativas que palien la problemática actual 
de desempleo. 
 



Para ello se instalarán 425 depuradoras en otros tantos núcleos del Pirineo, plan que 
pretende la depuración integral del Pirineo Aragonés, permitiendo que las aguas de los 
ríos pirenaicos sean de calidad. Este plan es una apuesta estratégica para el futuro, 
puesto que invertir en calidad del agua es invertir en eficiencia energética en el futuro, 
además de invertir en calidad ambiental, en preservar los ecosistemas, contribuyendo al 
objetivo de frenar la pérdida de la biodiversidad, consiguiendo un ambiente mucho más 
agradable para vivir.  
Con esta iniciativa en un breve periodo de tiempo, todos los núcleos del Pirineo, 
depurarán sus aguas. Esta es una pequeña muestra, de que en Aragón, se creen  las 
cuestiones relacionadas con la eficiencia energética, el cambio climático y los 
mecanismos de adaptación.  
 
Puede concluirse que las iniciativas que desde la consejería de Medio Ambiente de 
Aragón se están promoviendo, surgen desde la clara convicción de que la problemática 
del medio ambiente, debe resolverse a base de sumar pequeñas experiencias locales, a 
través de las personas que están en contacto con sus problemáticas locales, trabajando 
en una estrategia común.  
 
“La problemática del medio ambiente, conseguimos resolverla a base de sumar 
pequeñas experiencias locales de quienes están en contacto  con la realidad, 
integradas en una estrategia común” 
 
El gran reto surge de la necesidad de elaborar grandes acuerdos internacionales para 
posteriormente realizar la implementación en pequeñas soluciones, integrándolas en una 
estrategia común.  
 



I JORNADAS: Ciudad, Energías Renovables y Eficiencia Energética  
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Conferencia Clausura: La sostenibilidad en el contexto de la crisis económica 
global  

 
D. Carlos Briceño Viviente - Consejero de Brial. 
 
D. Carlos Briceño Viviente, como consejero de Brial, agradece al público presente su 
asistencia a las jornadas, y expone cómo Brial, que basaba su actividad empresarial en 
el comercio, la industria y el turismo, en los últimos años ha mostrado un gran interés 
hacia las energías renovables como una herramienta para elaborar la nueva revolución 
social que debe llevarse a cabo y que surge con la actual crisis económica como 
detonante.  
 
“Desde Brial, vemos la crisis como un detonante de una nueva revolución social. 
Una oportunidad para que nuestro planeta tome importantes decisiones 
estructurales y estratégicas con una visión clara de futuro, que nos haga cambiar 
nuestros hábitos, transformando el egoísmo y la  codicia, en generosidad”  
 
El ponente afirma haber escuchado muchas propuestas en materia de energías 
renovables. Uno de los objetivos principales de estas jornadas es procurar su difusión. 
Tanto las administraciones públicas, como los medios de comunicación, deben 
intensificar la información, para dar lugar a la formación necesaria que genere la 
confianza de toda la población. Esa confianza será el verdadero combustible que nos dé 
la energía para cambiar nuestros hábitos.  
 
Agradece a la Fundación Ortega y Gasset, la ayuda recibida para la celebración de las 
jornadas; a todos los moderadores y conferenciantes por su participación y el apoyo 
recibido por todos los colaboradores: la Comisión Europea, los Gobiernos de la 
Comunidad de Madrid y Aragón, Ayuntamientos, Banco Santander, Ibercaja, Universia, 
el Consejo Social de la Universidad, la Fundación Ecología y Desarrollo, a la 
Federación Española de Municipios. 
 
Finalizó su ponencia reflexionando sobre la crisis y cómo nos dice que no tenemos más 
remedio de hacer las cosas de otra forma. Ha llegado la hora de cambiar nuestras 
ciudades, nuestras casas y nuestra forma de vida. 
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